

Février 2022



Publications des Services Economiques - Service Economique Régional de Moscou

La veille agro Russie-CEI, mensuelle, a vocation à faire circuler au sein de la sphère d'influence française une sélection d'informations relatives aux politiques, à l'actualité et aux opportunités du secteur agricole et agroalimentaire et des secteurs connexes dans les 7 pays de compétence du pôle agricole du Service Economique Régional de Moscou : Russie, Arménie, Biélorussie, Kazakhstan, Kirghizstan, Ouzbékistan, Tadjikistan. Le taux de change utilisé pour les conversions est celui moyen du mois. Les commentaires des rédacteurs sont précédés de *nda* et sont en italique.

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

RUSSIE - Conflit en Ukraine : situation en Russie. *Interfax, dairy news, meat-info. 28 février au 3 mars. L'administration communique sur la stabilité de la situation. Selon le ministre de l'agriculture, toutes les entreprises du secteur fonctionnent normalement et la situation sur le marché alimentaire est stable. Elle cherche à rassurer sur le fait que la Russie est entièrement autosuffisante en aliments de base (céréales et dérivés, viande, produits de la pêche, sucre, huile végétale), et en grande partie autonome en produits laitiers et fruits et légumes. Avec la hausse du taux directeur à 20 % annoncé par la banque centrale le 28 février, le ministère de l'agriculture a déclaré qu'il travaillait sur l'attribution de fonds supplémentaires pour les prêts concessionnels aux agriculteurs.*

Le service fédéral antimonopole a demandé aux administrations territoriales de renforcer le contrôle continu de la fixation des prix des produits alimentaires d'importance sociale. Les détaillants Magnit, Auchan et O'Key ont accepté de limiter leurs marges sur certains produits à 5 % (produits laitiers, produits de boulangerie, sucre et " panier de légumes " dit borsch). Le ministère du commerce précise que le commerce de détail fonctionne bien y compris dans les chaînes de magasins des régions du sud (Rostov, Voronej et Belgorod, Krasnodar, la Crimée et Sébastopol). Les grandes chaînes fédérales communiquent sur l'état des stocks dans leurs magasins et entrepôts : 40 jours pour les produits de bases, 70 jours pour les aliments transformés (pâtes, sarrasin, etc.) et les produits d'hygiène. Les principaux détaillants russes disent ne pas connaître de problèmes d'approvisionnement dus à la déconnexion d'un certain nombre de banques russes du système interbancaire international SWIFT.

En parallèle, plusieurs professions commencent à communiquer sur les difficultés et adaptations :

- *Les expéditions de céréales russes à l'étranger se poursuivent, mais très peu de nouveaux contrats, selon l'Union des exportateurs de céréales russes, en raison du risque de paiement et d'acheminement en mer noire. Ils ne s'attendent pas à une forte demande de céréales russes dans les mois à venir même si la chaîne logistique est dite opérationnelle. Les exportateurs de céréales se disent peu touchés par la mesure visant à l'obligation de change des recettes en devises. Ils le font naturellement pour acheter le produit. Selon le minagri, la Russie a exporté 27,5 millions de tonnes de céréales entre le 1er juillet 2021 et le 24 février 2022, soit 28,7 % de moins que l'année précédente où elle avait exporté 38,6 millions de tonnes. La Russie a exporté 22,5 millions de tonnes de blé, en baisse de 30 %, 2,9 millions de tonnes d'orge, en baisse de 31,3 %, et 1,7 million de tonnes de maïs, en baisse de 12,1 %. Dans le contexte de la dévaluation du rouble, les agriculteurs russes pourraient également commencer à temporiser les ventes de céréales en prévision d'une hausse des prix. L'entreprise publique égyptienne GASC, un des principaux acheteurs de blé russe, a annulé son appel d'offres du 24 février pour la livraison des 11-12 avril.*
- *Les producteurs de denrées alimentaires disent faire face à des difficultés d'approvisionnement en matières premières et en emballages. Les grands fournisseurs d'emballages ont augmenté leurs prix de 30 %, tandis que les petits fournisseurs ont suspendu leurs expéditions. Certaines IAA annoncent se recentrer sur les produits les plus demandés à partir du 1er mars et abandonneront également tous les rabais, ce qui les aidera à réduire leurs coûts.*
- *L'Association nationale des vétérinaires a informé de la suspension temporaire des approvisionnements en matières premières et consommables importés pour la fabrication de médicaments vétérinaires.*

- De grands importateurs de vins et spiritueux comme Simple Group et Luding Group ont suspendu les livraisons aux clients, tandis que le détaillant de vin Fort a annulé les remises, correspondant à une augmentation des prix de 30 à 40 %. Les détaillants ont augmenté les prix des alcools étrangers de 20 à 40 %.
- L'Union laitière de Russie prévoit une augmentation du coût des produits laitiers en raison des composants importés. Le Syndicat national des fourrages a déclaré qu'aucun des fournisseurs étrangers respectent pour l'instant leurs obligations contractuelles, mais qu'il existe des problèmes logistiques. La Biélorussie a réorienté vers la Russie ses exportations de viande et de produits laitiers, qui devaient être livrés à l'Ukraine.
- La Russie pourrait être confrontée à une pénurie d'huile de palme et de fruits. Les importateurs de denrées alimentaires sur le marché russe ont commencé à exiger le prépaiement intégral de leurs produits. La situation est compliquée par l'arrêt du trafic de marchandises en mer Noire et mer d'Azov. De gros volumes de fruits et légumes et l'huile de palme entrent dans le pays via le port de Novorossiysk, sur la mer Noire.

RUSSIE - Conflit en Ukraine : conséquences des nouvelles sanctions occidentales. CAA. Les vins et spiritueux, les semences végétales, les œufs à couver, l'alimentation animale sont les sous-secteurs qui représentent les plus gros postes d'exportations vers la Russie, et qui peuvent être ciblés par une extension de la liste des produits contre-sanctionnés en réaction au nouveau train de sanctions occidentales annoncés, qui néanmoins pour les USA épargnent en partie les transactions pour les produits alimentaires et agricoles. Les entreprises françaises ont exporté en Russie pour près de 900 MEUR en 2021 de produits agroalimentaires, en hausse de 15%, (près de 340 MEUR de vins et spiritueux, 139 MEUR de préparations pour l'alimentation animale, 110 MEUR de semences, 46 MEUR de génétique aviaire, et plusieurs autres postes autour d'une dizaine de millions EUR), se hissant ainsi à la 9ème place des fournisseurs de la Russie. Les vins et spiritueux et l'alimentation animale apparaissent comme les sous-secteurs les plus exposés car la Russie a entamé une politique de développement de sa production, et peut trouver dans une certaine mesure des produits de substitution. Concernant la génétique végétale et animale, les pays européens et nord-américains représentent l'essentiel de l'offre d'élite, et un embargo sur ces produits conduirait inéluctablement à une baisse de productivité importante dans les sous-secteurs sucrier, huile végétale et élevage laitier et avicole. Plus directement, au-delà du risque de l'extension des contre sanctions qui pourraient impacter les entreprises françaises exportatrices, les entreprises françaises pourront subir les effets sur les marchés mondiaux des baisses d'exportations russes de matières premières agricoles (grain, huile, engrais) programmées (restrictions) ou induites. Egalement, les nombreuses entreprises françaises localisées en Russie subiront principalement la complexification des transactions financières et la baisse du pouvoir d'achat russe avec la récession annoncée. Une inflation importante est attendue. Elle n'a cessé en 2021 de surprendre la Banque centrale et les analystes, la progression annuelle de l'indice des prix à la consommation atteignant 8,4% en décembre 2021 et 8,7% en janvier 2022. L'actuelle poussée inflationniste liée à la chute du rouble, menace à nouveau le revenu réel disponible des ménages, en recul de 9% en cumul depuis 2013, mais en progression en 2021 de +3,1%. Les sanctions actuellement annoncées par les Etats-Unis, en coordination avec l'Union européenne et le Royaume-Uni, suite à l'atteinte à l'intégrité territoriale de l'Ukraine, sont, pour les plus sévères d'entre elles, de nature à déclencher une récession majeure en Russie en 2022. A court terme, elles induiraient à la fois une perturbation de grande ampleur des échanges commerciaux et financiers de la Russie avec le reste du monde, de même que de larges sorties de capitaux, qui de par leurs effets sur le cours du rouble, entraîneraient une accélération de l'inflation et des hausses de taux d'intérêt, à l'instar de ce qui s'est produit en 2014. A moyen et long terme, elles saperont un peu plus le développement économique du pays.

La Russie peut également décider de prendre des mesures de restriction aux exportations ou tout simplement être gêné dans ses exportations compte tenu des sanctions sur les principales banques russes (Sberbank, VTB), qui peuvent impacter nos entreprises en France via les marchés. La Russie est un acteur majeur des exportations de blé, d'huile végétale, de produits de la mer, d'engrais potassiques, azotés et phosphatés. Elle a déjà mis en place pendant la crise covid des mesures restrictives à l'export pour éviter une hausse des prix des denrées de base, qui sont toujours en place. Pour le grain, le quota pour le blé en 2022 est de 8 M T, et pour le seigle, l'orge et le maïs il est de 3 M T au total. Cette mesure est introduite du 15 février au 30 juin. En dehors du quota, un droit de 50 % est appliqué, mais pas moins de 100 €/T. Dans le cadre du contingent, un droit "flottant" est appliqué, en fonction de l'évolution des prix mondiaux. La Russie s'est hissée dans le top 5 des producteurs d'engrais en moins de 5 ans (24 millions de tonnes en 2020 dont 10 d'engrais azotés, 4 de phosphates et 10 de potasse). La partie exportée est en forte croissance. Des obstacles à l'export, combinés aux sanctions contre la Biélorussie, pourraient fortement impacter les marchés.

TADJIKISTAN - Nouveau ministre de l'agriculture. *Sputniknews.ru-26/01/2022.* Le 26 janvier un nouveau ministre de l'agriculture M. Saadi Karimzoda a été nommé au Tadjikistan. Il a succédé à M. Sulaimon Ziyozoda, qui est devenu vice-premier ministre. M. Karimzoda occupait depuis 2 ans le poste de premier vice-ministre de l'agriculture. Agé de 52 ans, diplômé de l'Université agraire, germanophone, il a travaillé comme agronome de 1998 à 2007 à la tête de l'organisation allemande « Action agricole ». De 2007 à 2011, M. Karimzoda a été coordinateur de programmes à l'Agence japonaise de coopération internationale. De 2012 à 2020, il a été directeur du "Centre de développement de l'élevage et des pâturages".



BIELORUSSIE - Nouveau ministre à la tête de l'agriculture. *Belta.by- 10/02/2022.* Le 10 janvier M. Igor Brylo a été nommé ministre de l'agriculture et de l'alimentation. M. Kroupko, ex-ministre de l'agriculture, est devenu chef du comité exécutif régional de Gomel. M. Brylo, âgé de 49 ans, est vétérinaire, économiste et manager de formation. Il a commencé sa carrière en tant que vétérinaire, puis il a occupé des postes dirigeants dans les entreprises agricoles. Depuis 2013 il a été vice-ministre et premier vice-ministre de l'agriculture.



RUSSIE - Nouveau adjoint du chef au Service fédéral de régulation du marché de l'alcool. *Tass-15/02/2022.* Le 14 février M. Denis Goulyaev, chef du département administratif de Rosalkolregulirovanie, a été nommé chef adjoint de ce Service fédéral. Ce qui fait passer le nombre total d'adjoints de trois à quatre.

RUSSIE - Nomination du nouveau chef de Rospatent. *Rospatent.gov.ru- 18/02/2022.* Le 18 février M. Zoubov a été nommé chef de Rospatent (Service fédéral de propriété intellectuelle). M. Ivliyev, à la tête de l'agence depuis de nombreuses années, est nommé Président de l'Organisation Eurasienne des brevets (EAPO). Depuis novembre 2018, M. Zubov était le directeur adjoint de l'agence. Auparavant, il a dirigé pendant plus de deux ans l'Institut fédéral de la propriété industrielle (FIPS), subordonné à Rospatent, et il a travaillé dans les structures du ministère russe de la culture et du MAE.



KAZAKHSTAN - Corruption dans le secteur agricole. *Dayrinews-01/02/2022.* Le président M. Tokayev a déclaré que la corruption dans le secteur agricole impactait la sécurité alimentaire du pays. S'exprimant lors d'une réunion anti-corruption, il a critiqué la gestion des subventions dans l'agriculture. Au cours des 5 dernières années, l'État a alloué plus de 2 milliards KZT (4,1 milliards EUR) pour soutenir les agriculteurs. Dans le même temps, 960 cas de corruptions ont été enregistrés, et 450 personnes ont été arrêtées par la police. L'État a subi de graves dommages, la sécurité alimentaire nationale est en question. Selon le président, la moitié des 80 milliards KZT (163 M EUR) alloués à l'irrigation des terres aurait été détournée.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

RUSSIE - Droits d'exportation sur les céréales, les oléagineux et l'huile de tournesol. Bilan de 2021. *Agroinvestor-27/01/2022.* Le droit d'exportation flexible sur les céréales est effectif depuis le 2 juin 2021 et il est fixé par le ministère de l'Agriculture une fois par semaine sur la base de prix indicatifs. Ces droits d'exportations ont rapporté plus de 91,9 milliards RUB (1,1 milliard EUR) au budget fédéral en 2021. Le Ministère de l'agriculture a déclaré que l'argent perçu a servi à compenser les dommages causés par les catastrophes naturelles dans 16 régions du pays, à subventionner les prêts à taux réduit, à compenser les coûts d'achat de fourrage pour le bétail, à soutenir les minoteries et les boulangeries. Les députés du comité agricole de la Douma ont cependant critiqué ce droit contribuant à réduire de manière significative la rentabilité de la production agricole, sans avoir d'effet sur l'inflation des denrées alimentaires. Le mécanisme proposé par le gouvernement pour distribuer les recettes supplémentaires des droits au budget n'a pas compensé les pertes subies par les producteurs agricoles. Le maintien du mécanisme actuel de droits de douane flottants face aux augmentations substantielles des prix des engrais minéraux, des carburants, de l'électricité et des machines agricoles menace de réduire la production agricole, entraînant des pénuries et de nouvelles augmentations des prix à la consommation des denrées alimentaires. Ils ont recommandé au ministère de l'Agriculture d'examiner les options possibles pour modifier leurs formules et de revoir les règles de fourniture et de distribution des transferts inter-budgétaires pour indemniser les producteurs de céréales.

RUSSIE - Interdiction temporaire des exportations de nitrate d'ammonium. *MCX-01/02/2022.* La Russie a imposé une interdiction temporaire des exportations de nitrate d'ammonium (loi N 82 du 01/02/2022). Les livraisons de ce produit (code 3102 30 100 0, 3102 30 900 0) sur les marchés étrangers sont interdites du 2 février au 1er avril. La nécessité d'une interdiction temporaire s'est imposée en raison de l'augmentation de la demande intérieure des agriculteurs nationaux. Selon le Ministère de l'Agriculture, la restriction des exportations garantira la quantité nécessaire de nitrate d'ammonium pour les agriculteurs nationaux pendant la période d'achat maximale, de janvier à mars, et empêchera une augmentation des prix de ce type d'engrais dans une situation de demande active.

RUSSIE - Rapport du FAS sur le marché russe de la vente en gros de boissons alcoolisées. *TASS-27/01/2022 ; Fas.gov.ru-27/01/2022.* Le Service fédéral antimonopole (FAS) de Russie a préparé un rapport analytique sur l'état de la concurrence sur les marchés de gros de l'alcool en Russie pour les années 2019-2020 : <https://fas.gov.ru/documents/688200>. Il se caractérise principalement par un faible niveau de concentration, ce qui permet de le classer comme un marché où la concurrence est développée. Les trois principaux fournisseurs de vodka détiennent moins d'un tiers du sous-marché : « Beluga Groupe »(11,46 %), « Tatspirom » (11,15 %) et « Alkogolnaya Sibirskaya Groupe » (8,39 %). Le niveau de concentration le plus bas du marché de gros a été détecté par FAS dans le sous-marché du vin, où les 3 premiers fournisseurs ont une part totale de 13,88% : « Kuban-Vino » (6,83%), « Mistral Alco » (3,59%), « Abrau-Durso » (3,46%). Le seul sous-marché de l'alcool où le régulateur a constaté un niveau de concentration modéré et non faible, était le marché de la bière : la part combinée des trois plus grands fournisseurs (« AB InBev Efes », « Baltika » et « Heineken ») s'élevait à 60,72 % de l'ensemble du marché (25,23 %, 22,94 % et 12,55 % respectivement). Au total, il y avait 1993 entités commerciales engagées dans des activités de production et d'importation d'alcool dans la Fédération de Russie en 2019 et 2 077 en 2020.

ARMENIE - Soutien des agriculteurs. *Armeniasputnik.am-01/02/2022.* Le 27 janvier, le gouvernement a adopté une série de décisions élargissant l'éventail des bénéficiaires possibles des subventions. L'aide de l'État pour les prêts et le crédit-bail agricoles deviendra plus accessible. La transition vers l'agriculture intensive est l'un des objectifs du gouvernement arménien depuis 2017. Après 2018, les subventions accordées aux agriculteurs pour la répartition des vergers intensifs (à haut rendement) et pour la location de machines agricoles ont pris de l'ampleur : alors qu'en 2017, un peu plus d'un milliard d'AMD (1,8 M EUR) était alloué à ces programmes, près de 10 milliards d'AMD (18,2 M EUR) sont prévus pour 2022. Le gouvernement élargira le soutien au leasing d'équipements agroalimentaires. Le soutien passera de 11% à 14%. Le parc de machines agricoles du pays reste obsolète. 80 à 90 % du parc a plus de 20 ans, ce qui augmente le coût en carburant et en maintenance. Dorénavant, pour les machines agricoles, le gouvernement a décidé de subventionner les contrats dans des conditions similaires à celles du matériel de transformation. Le soutien à l'installation de systèmes d'irrigation au goutte-à-goutte et par aspersion a été lancé à l'automne 2019, mais jusqu'à présent, ses chiffres restent relativement faibles (seulement 71,5 HA). Par conséquent, le gouvernement va développer non seulement les subventions de crédit, mais aussi les subventions directes. Pour les systèmes d'irrigation de parcelles allant jusqu'à 10 HA, la subvention passera de 25 à 50 % des coûts. Les prêts pour l'horticulture intensive seront subventionnés comme auparavant : à un taux allant jusqu'à 14%, qui tombera à 2% après la subvention. Ici aussi, le gouvernement réduira le taux d'intérêt de 14 % à 2 %, le montant du prêt pouvant atteindre 35 milliards ADM (64 M EUR), la durée du prêt pouvant aller jusqu'à 5 ans, avec une période de grâce pour les paiements pouvant aller jusqu'à un an. Des subventions similaires seront accordées pour l'achat d'animaux reproducteurs. Depuis le lancement du programme (en septembre 2019), environ 145 000 bovins ont été achetés par les agriculteurs. Enfin, des subventions continuent d'être accordées pour les prêts agricoles destinés à d'autres fins (engrais, semences, etc.).

OUZBEKISTAN - Aide au développement de l'élevage. *Dayrinews-11/02/2022.* Un décret présidentiel a approuvé un programme de développement de l'élevage en Ouzbékistan pour 2022-2026. En 2022, il est prévu d'attirer des prêts de la Banque mondiale d'un montant de 300 M USD (263 M EUR) pour le développement du secteur de l'élevage et de ses industries. La loi prévoit l'augmentation de subventions par Kg de viande et par L de lait. Ces avantages sont valables du 1er janvier de cette année au 31 décembre 2023. Les exploitations qui ont introduit les technologies d'irrigation par aspersion et par goutte à goutte sur les cultures fourragères peuvent également bénéficier de subventions par HA. Les autorités exonéreront de droits de douane (à l'exception de la TVA et des frais de dédouanement) les machines agricoles destinées à l'ensemencement, à la récolte des cultures fourragères et à la récolte du fourrage si elles sont importées de l'étranger. Ces véhicules sont également exonérés de la cotisation de recyclage jusqu'au 1er mars 2025.

KIRGHIZSTAN - Interdiction temporaire d'exporter certains types de produits. *Agro.kz-24/01/2022, Gov. Kz-22/02/2022.* La loi du 23 juin 2021 a imposé une interdiction temporaire de six mois sur les exportations de certains produits agricoles du Kirghizstan en dehors du territoire douanier de l'UEAE. Elle concernait les produits végétaux (blé et olives, orge, maïs, riz, fourrage, avoine), ainsi que les produits de l'industrie alimentaire et de transformation (farine de blé, huile végétale, sucre cristallisé) et les produits animaux (œufs de poule). Une prolongation de l'interdiction pour six mois supplémentaires, du 1er février au 1er août 2022, a été engagée. Le pays a imposé également une interdiction de six mois sur l'exportation d'engrais minéraux en dehors de l'UEAE à partir du 22 février.

Politiques alimentaires et sanitaires

UEAE - Unification des règles de ventes de médicaments à usage vétérinaire. *Dayrinews-04/02/2022, Vetandlife-15/02/2022.* Le Conseil de la Commission économique eurasiatique a approuvé des règles unifiées régissant la circulation des médicaments vétérinaires sur le territoire douanier de l'UEEA: https://docs.eaeunion.org/docs/ru-ru/01431172/err_11022022_1. Elles entrent en vigueur dans 2 ans. Les nouvelles règles établissent une procédure d'enregistrement unique pour les médicaments vétérinaires ; des exigences unifiées concernant leur qualité, leur efficacité et leur sécurité, ainsi que des critères d'évaluation ; des règles et procédures unifiées pour les activités de contrôle et de surveillance de la circulation des médicaments vétérinaires. Depuis 2010, il existe une réglementation sur la reconnaissance mutuelle de l'enregistrement des médicaments vétérinaires dans l'UEEA. Cela signifie que si un médicament est enregistré, par exemple, au Kazakhstan, cet enregistrement doit être reconnu en Russie. Cependant, la législation des cinq pays de l'UEEA sur la circulation des médicaments pour animaux diffère, tout comme les approches de l'évaluation de la qualité, de la sécurité et de l'efficacité des médicaments. Par exemple, au Kazakhstan, l'enregistrement par l'État d'un médicament vétérinaire antibactérien n'a pas permis de vérifier le respect de la date limite d'élimination des résidus dans les produits animaux. Les nouvelles règles amèneront tous les fabricants de médicaments vétérinaires dans un environnement de marché unique dans lequel la qualité et la sécurité de leurs produits seront confirmées par des tests effectués conformément aux règles de bonnes pratiques de laboratoire. Et le transport, le stockage et la distribution seront conformes aux principes GMP (Good Manufacturing Practice).

RUSSIE - Point sur l'identification animale et le système informatique sur les races traditionnelles. Nouvelles exigences pour les exploitations d'animaux de race. *PNP-08/02/2022 ; Dayrinews-11/02/2022; Vetandlife-14/02/2022.* Le ministère de l'agriculture prévoit de créer un système d'information sur les races traditionnelles. Il a publié un projet d'amendements à la loi fédérale "Sur l'élevage des animaux de reproduction", qui la régit: [Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\)](https://regulation.gov.ru). Le document devrait entrer en vigueur à partir du 1er septembre 2023. Mais les spécialistes estiment que pour créer un système de collecte de données fiables par animal, la première chose à faire est d'adopter une loi vétérinaire prévoyant l'identification des animaux. Et cette loi traîne depuis longtemps à la Douma d'État, pour des raisons inconnues. Depuis 30 ans, l'industrie attend qu'elle soit finalisée.

Le ministère de l'agriculture a préparé un projet de loi ([Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\)](https://regulation.gov.ru)) approuvant les exigences relatives aux exploitations d'élevage et aux entreprises fournissant des services dans le domaine de l'élevage. Le texte est dans le débat public. L'entrée en vigueur de la loi est prévue pour le 1er septembre 2022. Selon le document, les exploitations d'élevage doivent notamment assurer le marquage des animaux de race par l'attribution d'un numéro d'identification, tenir un registre des qualités généalogiques et productives des animaux de race, évaluer la qualité des produits de race et contrôler le bien-être vétérinaire de ces animaux et du matériel de race. En plus, les annexes de la loi précisent les exigences minimales applicables aux centres d'élevage et de génétique, aux exploitations d'élevage d'animaux, y compris les exploitations d'élevage de cervidés et d'animaux à fourrure, aux centres d'élevage et d'hybridation et aux organismes d'insémination artificielle d'animaux de ferme.

RUSSIE - Nouvelle réglementation en matière de licences pour les médicaments vétérinaires. *Vetandlife-08/02/2022.* À partir du 1er mars 2022, des modifications de la loi fédérale entreront en vigueur, introduisant de nouvelles exigences pour les producteurs de médicaments vétérinaires (amendements du 11/06/2021 N 170-FZ à

la loi fédérale du 04/05/2011 N 99-FZ « Sur l'octroi de licences pour certaines activités »). Suite à cette innovation, une nouvelle procédure de contrôle de l'autorisation "Confirmation périodique du respect des exigences en matière d'autorisation" sera introduite pour les fabricants de médicaments. La nouvelle procédure remplacera les inspections de routine. Sur la base de ces résultats, il sera possible d'obtenir un avis sur la conformité aux exigences des bonnes pratiques de fabrication. La demande de confirmation du respect des exigences en matière d'autorisation doit être adressée en priorité aux fabricants de médicaments à usage vétérinaire pour lesquels plus de trois ans se sont écoulés depuis l'octroi de l'autorisation ou depuis la date du dernier audit prévu du respect des exigences en matière d'autorisation. Le Rosselkhoznadzor commencera à accepter ces demandes à partir du 1er mars 2022.

RUSSIE - Bilan de l'activité de Rosselkhoznadzor en 2021 : ouverture de nouveaux marchés d'exportation.



Vetandlife- 31/01/2022. Depuis le début de l'année 2021, il est possible d'exporter plus de 36 types produits d'origine animale vers 17 pays vers lesquels ils n'étaient pas importés auparavant. L'ouverture des marchés à de nouveaux pays est grandement facilitée par le travail du Rosselkhoznadzor. L'année dernière, le service a réussi à négocier avec l'autorité compétente de Singapour la réalisation d'une inspection vidéo d'un producteur de viande de volaille et de sous-produits qui a pu avoir accès au marché de ce pays. Puis l'Administration générale des douanes de Chine inspecte activement les entreprises russes en ligne. Depuis le début de l'année 2021, 13 entreprises de transformation du poisson et six producteurs ont été inspectés de cette manière et

ont pu avoir le droit d'exportation vers ce pays. Actuellement, le Rosselkhoznadzor négocie activement avec les autorités compétentes de Malaisie pour obtenir le droit de fournir de la viande et des produits laitiers russes à ce pays (infographie avec 17 pays qui ont donné accès aux produits exportés russes en 2021).

RUSSIE - Création du Centre national des ressources phyto-génétiques. *Spesagro*-09/02/2022. Le 8 février 2022, le président M. Poutine a signé un décret portant sur la création du Centre national des ressources phyto-génétiques auprès de l'Institut des ressources phyto-génétiques de Vavilov (Loi du Président du 08/02/2022 N 44). C'est l'une des plus grandes banques phyto-génétiques du monde, avec plus de 320 000 échantillons de ressources phyto-génétiques. Le gouvernement a été chargé d'élaborer et d'approuver un programme de développement pour ce Centre dans les six mois. La mise en œuvre du projet permettrait de renforcer la priorité de la Russie dans la sphère de la génétique végétale moderne au niveau mondial, de renforcer la sécurité alimentaire du pays et, à l'avenir, d'élargir la gamme des produits nationaux.

RUSSIE - Russie indemne de fièvre aphteuse. *RSXN*-16/02/2022. L'OIE a de nouveau confirmé officiellement le statut indemne de fièvre aphteuse non vaccinée obtenu en mai 2019 pour 52 régions russes. Par ailleurs, en 2021, l'OIE a attribué à deux zones russes, " Sud " (13 régions du Sud et du Nord-Caucase) et " Sakhaline " (l'île de Sakhaline et les îles Kouriles) le statut de zones indemnes de fièvre aphteuse avec vaccination. La présence en Russie de zones reconnues par l'OIE pour la fièvre aphteuse contribue au développement du potentiel d'exportation du complexe agroalimentaire du pays. Il simplifie également les conditions de circulation de ces marchandises entre les régions de la Fédération de Russie, en tenant compte des principes de régionalisation.

RUSSIE - Loi sur l'enregistrement des additifs pour l'alimentation animale. *Vetandlife*-21/02/2022. La loi du 15/02/2022 N 178 sur l'enregistrement par l'État des additifs pour l'alimentation animale est entrée en vigueur le 18/02/2022. Le document contient des règles pour cette procédure ainsi que des règles pour la tenue du registre d'État. L'enregistrement est assuré par Rosselkhoznadzor, le service fédéral peut désormais le suspendre ou l'annuler. L'enregistrement peut être suspendu pour une période n'excédant pas 18 mois, pendant laquelle le RSXN décide de le reprendre ou envoie une demande au tribunal pour annuler cet enregistrement. Les raisons de la suspension sont les suivantes : un effet indésirable de l'additif pour l'alimentation animale, non mentionné dans le mode d'emploi, est détecté ; un teneur en OGM non déclarée lors de l'enregistrement a été détectée dans un additif pour l'alimentation animale enregistré ; l'additif pour l'alimentation animale enregistré s'avère non conforme aux exigences obligatoires spécifiées dans la documentation. Si l'enregistrement est suspendu, la

circulation, la vente et la production de cet additif en Russie sont interdites. Les règles de cette loi fixent les conditions d'enregistrement d'un additif alimentaire. Par exemple, faut 7 jours ouvrables pour la vérification du caractère complet et exact du dossier + 25 jours ouvrables pour son examen + 5 jours ouvrables pour la prise de décision. Un additif pour l'alimentation animale est considéré comme enregistré à partir du jour où il est inscrit au registre. Le registre national des additifs alimentaires est désormais tenu par le Rosselkhoznadzor. Le registre est électronique et les informations sont ouvertes. Un numéro est attribué à chaque additif enregistré. Les règles du registre précisent quelles informations sur un additif pour l'alimentation animale doivent être saisies, combien de temps il faut pour corriger les erreurs techniques et pour recevoir un extrait.

OUZBEKISTAN - Registre pays tiers. *RSXN-16/02/2022.* La République d'Ouzbékistan a créé un Registre des organisations et personnes étrangères exportant des marchandises sous le contrôle du Service vétérinaire d'État (<http://reestr.vetgov.uz/exporters>). Avant les produits d'origine animale en provenance de pays tiers ont été importés par des entreprises certifiées sur la base de permis délivrés par l'autorité ouzbèke compétente.

Actualités Filières

RUSSIE - Point filière produits laitiers. *Spesagro- 25/01/2022, MCX-25/01/2022 ; Dayrnews-25/01/2022.* La production de lait cru en 2021 est estimée à 32,3 M T (+ 100 000 T par rapport à 2020). L'année dernière, 170 fermes d'élevage ont été construites et rénovées. Il y a actuellement 120 projets en cours qui seront mis en service cette année. La productivité moyenne de l'année a augmenté de 150 kg et a dépassé 6,8 T/vache. Au regard de cet indicateur, la Russie se rapproche progressivement des premiers producteurs laitiers mondiaux. L'autosuffisance de la Russie en produits laitiers a atteint 84 % (déficit de 6% par rapport à l'objectif de la Doctrine de sécurité alimentaire). Les chiffres de production stables permettent d'envisager une augmentation des exportations de produits laitiers transformés et de produits laitiers. En 2021, il dépasse 390 M USD (345 M EUR), soit près d'un tiers de plus qu'en 2020. Le fromage, les produits à base de lait aigre et la crème glacée russes sont les plus demandés à l'étranger. Les importateurs traditionnels de produits laitiers russes sont les pays voisins, qui représentent plus de 90 % des exportations. Au cours des 4 dernières années, 22 nouvelles destinations se sont ouvertes aux produits laitiers russes (dont Chine, Corée du Sud, Arabie saoudite, Égypte et Singapour). Le soutien du gouvernement au secteur s'est élevé à environ 37 milliards RUB (427 M EUR) en 2021 (+30% par rapport à 2020). En plus, pendant la pandémie, 10,6 milliards RUB (122 M EUR) supplémentaires ont été fournis aux agriculteurs pour rembourser le coût de l'achat d'aliments pour le bétail laitier. L'année dernière, le prix de toutes les catégories de produits laitiers a augmenté de 7,5 %. En 2022, les producteurs prévoient d'augmenter les prix de 10%-15%, pour compenser l'augmentation des coûts de production. *Nda : elle sera surement bien supérieure dans le contexte actuel.*

RUSSIE - Résultats de la doctrine alimentaire de sécurité en 2021. *Pnp-25/01/2022 ; Government-31/01/2022.* L'année dernière, l'indice de production agricole est tombé à 98 %. La Russie n'a pas atteint les objectifs de sécurité alimentaire pour le lait, les pommes de terre, les légumes et les fruits, tels que définis dans la doctrine de sécurité alimentaire. L'autosuffisance de la Russie en lait est de 84 %, en légumes et courges de 88,9 %, en pommes de terre de 90,4 %, et en fruits et baies de 43,6 % seulement. Par contre, les agriculteurs russes ont pleinement satisfait les besoins du pays en viande, huile végétale, poisson et céréales. L'année dernière, malgré des conditions climatiques difficiles dans certaines régions, un record de 23 M T d'oléagineux a été récolté. La récolte de céréales de 120,7 M T a permis de couvrir entièrement les besoins intérieurs et les possibilités d'exportation du pays. La production de bétail et de volaille est estimée à 15,68 M T en 2021.

RUSSIE - Introduction d'un passeport numérique pour le bois. *Rosleskhoz.gov.ru-17/01/2022.* A partir du 1er janvier 2022 le passeport numérique pour le bois a été introduit afin de garantir la traçabilité du bois, de l'exploitation forestière, de sa transformation et de son exportation. Ce document d'accompagnement électronique pour le transport du bois contient des informations sur le propriétaire, l'expéditeur et le destinataire de la cargaison, le volume de bois, la composition des essences et des assortiments et d'autres informations. En son absence, le bois ne peut être exporté. Selon les autorités douanières, le système ne permet pas à un utilisateur de créer un document d'accompagnement pour le lot, qui dépasse le volume réel de bois récolté sur la parcelle.

RUSSIE - Ouverture du marché chinois aux céréales russes. *Agroinvestor- 09/01/22. TASS 23/02/22.* Après les protocoles autorisant les expéditions de blé et d'orge de l'ensemble du territoire russe vers la Chine et permettant

l'exportation de luzerne vers la Chine, adoptés le 4 février lors de la visite du président M. Poutine en Chine, les autorités douanières chinoises ont confirmé le 23 février la possibilité ouverte à tous les sujets de la fédération. La Chine avait partiellement repris les importations de blé en provenance de la Russie à partir de décembre 2015, avec toutefois en place des restrictions pour certaines régions de Russie, en raison de la présence de carie naine (*Tilletia controversa*). Sept régions russes seulement (territoires de l'Altaï et de Krasnoïarsk, régions de Tcheliabinsk, d'Omsk, de Novossibirsk, d'Amour et de Kourgan) avaient la possibilité d'exporter du blé et de l'orge. En 2021, 55 000 T de blé pour 13 M USD (11,4 M EUR) et 94 000 T d'orge pour 23 M USD (20,2 M EUR) ont été expédiées. *Nda : les deux pays travaillaient déjà depuis plusieurs mois sur l'ouverture totale, et la finalisation le 23 février, au lendemain de l'ouverture du conflit et de l'explosion des prix n'est pas une coïncidence. Le rapprochement entre la Russie et la Chine qui sera peut-être son premier partenaire géopolitique et stratégique, se précipite pour l'énergie et les produits alimentaires. Les relations entre Xi Jinping et Vladimir Poutine sont bonnes et favorisées par la pression de l'OTAN, et laissent augurer d'une certaine réorientation possible des flux, au détriment des marchés moyen-orientaux ou africains. Un facteur important doit être ajouté : la Sibérie, où la production céréalière croît rapidement, et qui peut encore augmenter ses rendements dans le contexte du changement climatique.*

RUSSIE - Bilan des ventes d'alcool en 2021. *Vedomosti-25/01/2022.*

Type d'alcool	Quantités vendues	Augmentation/diminution par rapport à 2020
Vins mousseux (champanskoye)	18,4 M décalitres	+ 6,9%
« Kognac »	12,2 M décalitres	+ 4,8 %
Vodka	71,9 M décalitres	-0,9%
Vins	52,9 M décalitres	-0,7%
Boissons avec moins 9% d'alcool	11 M décalitres	+55,4%

RUSSIE - Bilan alimentation animale. *Meatinfo-31/01/2022 ; 15/02/2022.* Fin 2021, la production russe d'alimentation animale s'élevait à 33 M T (+ 1,4 %). La Russie est presque entièrement autosuffisante en matière d'alimentation du bétail et de la volaille. Le pays est l'un des leaders mondiaux de la production de céréales, et les éleveurs russes peuvent s'alimenter sur le marché local. Il y a néanmoins toujours un déficit de matières premières protéiques pour la production de fourrages mixtes, il est d'environ 800-900 000 T. Egalement, un besoin d'aliments pour les jeunes poissons (saumon et esturgeon) : besoin d'environ 100 000 T dont le pays produit 30 000 T. Le reste est importé des pays européens. C'est également le cas des additifs pour l'alimentation animale, les vitamines, les acides aminés et les préparations enzymatiques presque entièrement achetés à l'étranger depuis 30 ans. Cette dépendance est perçue comme un problème. Au cours des deux dernières années, le prix de tous ces ingrédients de la ration animale a été multiplié par deux ou trois. Auparavant, ce problème était résolu par les exportations depuis la Chine à un prix inférieur par rapport à celui d'Europe, mais avec la Covid et l'effondrement des chaînes d'approvisionnement des entreprises chinoises et européennes, les acteurs du marché n'ont plus cette possibilité. L'industrie fait face à un déficit de vitamines, d'acides aminés et d'additifs pour l'alimentation animale. Au mieux, la Russie couvrira environ 80% de la demande en lysine et en méthionine. Aujourd'hui, ils sont produits dans plusieurs usines, mais il y a un manque de technologie, de souches et d'équipements pour une production plus massive. L'Union des transformateurs de fourrage espère que la mise en œuvre du programme fédéral scientifique-technologique pour le développement agricole jusqu'en 2025 changera la situation pour le mieux, car ce problème ne peut pas être résolu uniquement par les entreprises, sans le soutien de l'État.

RUSSIE - Marquage des produits viti-vini. *Kommersant-07/02/2022 ; Vedomosti-08/02/2022 ; Izvestia-08/02/2022, Ria-10/02/2022.* Fin janvier, le ministère de l'industrie et du commerce a proposé une expérience d'étiquetage des boissons alcoolisées (vins, les vermouths, les spiritueux, les liqueurs, etc.) en Russie selon le système "Marque franche" du 1er juin 2022 au 31 août 2023 ([Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\)](https://regulation.gov.ru)). La filière vitivinicole a demandé au Premier ministre d'abandonner l'étiquetage de ces produits. Les entreprises estiment que le nouveau système fera double emploi avec le système EGAIS déjà en place et que les coûts d'introduction de l'étiquetage entraîneront une hausse des prix. L'opérateur d'étiquetage affirme que le nouveau système sera peu coûteux et intégré à EGAIS. L'organisation d'autorégulation vitivinicole a adressé un courrier au ministre de l'agriculture avec une proposition de modernisation du système EGAIS, intégrant le nouveau marquage, possible car l'algorithme de codage Datamatrix est proche.

RUSSIE - Situation de la filière fromagère. *Dayrnews- 02/02/2022.* Selon une étude de Rosselkhozbanque (banque agricole russe), les deux tiers des fromages achetés par les Russes sont produits en Russie. Le principal moteur de la croissance de l'industrie fromagère a été l'introduction de l'embargo alimentaire en août 2014. Les importations croient tout de même de 10% en volume tous les ans car la demande augmente également. La consommation nationale de fromage a atteint en 2021 6,6 kg/an/habitant. En 2021, 301 000 T ont été importées de Biélorussie, Argentine, Serbie, Suisse et Kazakhstan.

RUSSIE - Présence néerlandaise. *Bogaerds-architekten.nl ; Agroinvestor-15/02/2022.* La société néerlandaise « Bogaerds Architecten en Ingenieurs » a élaboré un projet d'un entrepôt de 24 000 m² pour les produits exotiques et les baies. Ce projet est conçu pour « Art Fruit », leader du marché russe, qui vend des fruits exotiques, des fruits mous et des légumes. La construction sera réalisée par une entreprise de construction russe. La livraison finale est prévue pour l'été prochain. Une autre société des Pays-Bas « Hotraco », spécialisée dans l'automatisation de la production animale, annonce ouvrir un bureau à Moscou.

RUSSIE - Point sucre. Bilan 2021. Prévisions 2022. Actualités. *Agroinvestor-08/02/2022 ; Rossahar.ru-21/02/2022.* La récolte brute de betteraves sucrières en 2021 a atteint 40,8 M T. La superficie récoltée est de 992 500 ha. La récolte a augmenté d'environ 22 % par rapport à 2020. Cette augmentation s'explique par l'accroissement des superficies cultivées (+8,5 %) et des superficies récoltées (+8,3 %), ainsi que par une augmentation de 13 % des rendements moyens nationaux, soit 411 quintaux/ha. 68 sucreries (1 de moins que la saison précédente) ont produit 5,5 M T de sucre. La consommation de sucre pour cette même campagne est estimée à 5,6 M T. Les importations ont été de l'ordre de 150 à 250 000 T ces dernières années. Afin d'équilibrer le marché, à l'issue de la saison 2021/22, un quota d'importation en franchise de droits de 300 000 T de sucre blanc et brut a été mis en place. Les exportations de sucre pour la saison actuelle pourraient s'élever à 422 000 T, contre 481 000 T la saison précédente. Cette année, le ministère de l'agriculture souhaite que les agriculteurs mettent en culture environ 1,1 M ha. Si les conditions météorologiques sont favorables, la profession pense que le respect de ce plan pourrait conduire à une offre excédentaire de sucre de 2MT à nouveau (comme en 2019) et, par conséquent, à un effondrement des prix.

Au début du mois de février, dans le cadre des mesures visant à réduire les prix de produits agroalimentaires importants, le FAS (Service fédéral anti-monopole) russe a recommandé de fixer le prix du sucre. Le régulateur a également suggéré aux producteurs de fixer une marge commerciale maximale pour les négociants qui achètent du sucre pour le livrer aux détaillants et d'interdire la revente de ce sucre à des tiers. Au 21 février, 20 des 28 producteurs de sucre avaient fixé leurs prix du sucre (47 RUB/Kg=0,5 EUR/Kg), ce qui représente 92% de la production totale de la saison 2021/22. La mesure devait être en place jusqu'au 31 juillet 2022, mais le contexte inflationniste actuel devrait faire rompre ces engagements.

RUSSIE - Point sur les engrais minéraux. Bilan 2021. *Agroinvestor-08/02/2022.* Les turbulences attendues sur le marché des engrais avec la crise actuelle, vont faire suite à un marché qui a connu des turbulences en 2021. Les prix ont fortement augmentés au second semestre en réaction à une pénurie, principalement pour des raisons logistiques, mais également par le fait que les agriculteurs ont réalisé des stocks stratégiques dans un contexte de hausse des prix mondiaux des engrais (principalement dans l'UE). Les engrais azotés ont le plus fait défaut en décembre. Pourtant la Russie a augmenté sa production d'engrais de plus de 5 % l'année dernière et occupe confortablement la deuxième place au niveau mondial après la Chine. Les quotas d'exportation, qui ont été introduits pour soutenir le marché intérieur pour la période du 1er décembre 2021 au 31 mai 2022, ont été calculés en fonction des besoins régionaux et des volumes de production. En 2021, les agriculteurs russes ont acheté 4,68 M T d'engrais minéraux, soit près de 20 % de plus qu'en 2020. Selon les données préliminaires du ministère de l'agriculture, cela a permis de porter le niveau d'application à 55 kg/ha en moyenne dans le pays (50 kg/ha en 2020). D'ici 2025, la consommation d'engrais devrait passer à 8 M T.

RUSSIE - Marché de viandes. Bilan de 2021. *Spesagro-31/01/2022.* La production de viande en Russie augmente chaque année. La viande de volaille reste la première en termes de production, la viande de porc venant en deuxième position. Selon les estimations préliminaires, la croissance s'est poursuivie en 2021, mais a été plus modérée : cela est principalement dû à la propagation de la grippe aviaire en Russie à la fin de 2020 et au début de 2021, et de la PPA à partir de la mi-2021. L'industrie porcine a été le moteur de la croissance de la production de viande ces dernières années : selon les estimations préliminaires, la production de porc en 2021 est en hausse de

1,6 % par rapport à l'année précédente ; la production totale de viande est en hausse de 0,5 % (voir tableau). La production de viande de dinde en Russie est également en croissance : elle est passée en 2020 à 330 000 T et en 2021, selon les premières estimations, à 350 000 T. Au regard de cet indicateur, la Russie se classe au quatrième rang mondial, après les États-Unis, la Pologne et l'Allemagne. La Russie a produit l'an dernier environ 7 M T de produits carnés transformés, soit 10 % de plus qu'en 2020. Ces dernières années, la Russie a été un exportateur net de produits carnés transformés. La Russie exporte des saucisses et des produits carnés (code 1601) : les exportations en 2021 se sont élevées à 48 500 T. En 2021, les exportations de saucisses et de produits de viande cuits et en conserve (code 1602) se sont élevées à 30 000 T. Plus de la moitié des fournitures en nature (57,7%) concernaient d'autres produits alimentaires préparés à base de viande et d'abats (code 16001009900), 14,1% - des produits finis et des conserves de volaille (code 1602321100). Les principaux importateurs de produits carnés transformés russes sont le Kazakhstan (45 300 T), l'Ukraine (11 700 T) et l'Azerbaïdjan (6 500 T). Les importations de ces produits carnés transformés dans le pays se sont récemment maintenues à peu près au même niveau, la quasi-totalité d'entre elles provenant de la Biélorussie (39 900 T en janvier-octobre 2021).

Type de viande	Production en 2020 en M T	Production en 2021 en M T
Tous les types de viandes	10,93	10,99
Viande bovine	1,63	1,64
Viande de volaille	5,02	5,00
Viande porcine	4,28	4,35

OUZBEKISTAN - Sur la nouvelle stratégie de développement de l'Ouzbékistan 2022-2026. Volet agricole. *Gazeta.uz-01/02/2022, Old.lex.ru.* Le 28 janvier le président M. Mirziyoyev, a signé un décret "Sur la nouvelle stratégie de développement de l'Ouzbékistan pour 2022-2026": [УП-60-сон 28.01.2022. О Стратегии развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы \(lex.uz\)](#). Le document comprend sept domaines prioritaires dont l'une est l'agriculture qui présente des objectifs ambitieux. Les revenus des fermiers et des agriculteurs doivent être au moins doublés, avec une croissance annuelle de l'agriculture d'au moins 5 %. Les districts seront spécialisés dans la culture d'un type de produit particulier. Il est prévu de mettre en valeur 464 000 HA de terres nouvelles par l'attribution à des clusters agricoles sur un concours ouvert. 200 000 HA de terres de coton et de céréales seront réattribués à la population dans le cadre d'un bail à long terme. La superficie des vergers intensifs devrait être triplée, les serres doublées. Il est prévu également d'élargir la base fourragère de l'élevage bovin avec une augmentation des volumes de production par 1,5-2 et des produits de l'élevage par 1,5-2. Le document prévoit aussi l'amélioration de la fertilité des sols ; l'amélioration de la fourniture d'agro-services ; la mise à disposition des entreprises agroalimentaires avec des matières premières et l'augmentation leur volume de production de 1,5 fois ; le développement des centres agro-logistiques et l'augmentation du nombre des laboratoires modernes ; la mise en œuvre d'un programme national de production de semences et de plants ; la mise en place, en collaboration avec des centres scientifiques internationaux de premier plan, d'une université agricole internationale en coopération avec les principales institutions internationales de recherche et d'enseignement supérieur ; l'approfondissement de l'intégration de la science et de la pratique dans le secteur agricole.

OUZBEKISTAN - Classement mondial du pays du point de vue de sécurité alimentaire. *News.myseldon.com-07/02/2022.* L'Ouzbékistan a été classé 78ème dans l'indice mondial de sécurité alimentaire (Global Food Security Index) en 2021 avec 53,8 points parmi 113 pays, progressant de cinq crans par rapport au score de l'année dernière (83ème en 2020). Dans le même temps, l'indice de la faim dans le monde (Global Hunger Index) a obtenu un score "modéré" de 5,9, gagnant 21 places (30^{ème} en 2020) sur 116 pays.

TADJIKISTAN - Résultats du secteur agroalimentaire de 2021. *Asiaplustj.info-31/01/2022 ; Halva.tj-01/02/2022.* Le Tadjikistan a produit un total de 39,7 milliards TJS (3,1 milliards EUR) en 2021, dont 28,7 milliards TJS en production végétale (2,3 milliards EUR) et 11 milliards TJS en élevage (863 M EUR). La production de viande a augmenté de 9% pour atteindre 327 700 T, dont plus de 44 000 T de viande de volaille. Le pays a produit 1, 49 M T de pommes de terre l'année dernière. Le Tadjikistan a exporté 208 000 T de produits agricoles d'une valeur de 36 M USD (31,5 M EUR), soit 79 000 T de plus qu'en 2020. Les principaux produits exportés étaient : oignons, fruits secs, raisins, fruits et légumes frais. Les principaux partenaires commerciaux du Tadjikistan sont la Russie, le Kazakhstan, la Chine et les pays de l'UE.

Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons

RUSSIE - Salon agroalimentaire « Prodexpo ». *Prod-expo.ru*. La 29^{ème} édition du salon international agroalimentaire « Prodexpo » a eu lieu à Moscou du 7 au 11 février. Plus de 2660 participants de 73 pays y ont pris part. 26 entreprises françaises étaient présentes (6 en 2021) (COGNAC LHERAUD SAS, LAVAU, COGNAC PRUNIER / MAUXION, CELLIER DE SIGNES, Château BEAULIEU, FRENCH WINES COLLECTION, LA MARTINIQUAISE, MAISON SINNAE, DWE, MANO wine Consult, Assemblage wine Agency, JEAN LORON Beaujolais Bourgogne SPARFLEX / Enoplastic group, Complices de Loire, NICOLAS INTERNATIONAL, VIGNOBLES ET COMPAGNIE, Les Producteurs réunis, VIGNOBLES VELLAS, CORDIER by INVIVO, LA TOURANGELLE, LA CAVE DU VIEIL ARMAND, Domaine Francis ABECASSIS, Domaine KIRRENBORG, VINTEX, COOPERL. 20 étaient rassemblées sur le pavillon France de BusinessFrance. Le salon a connu une grande fréquentation.



Revue réglementaire

Décision de l'UEAE du 21/01/2022 « Règles sur la circulation de médicaments vétérinaires dans l'UEAE »

https://docs.eaeunion.org/docs/ru-ru/01431172/err_11022022_1

Loi de la Fédération de Russie du 08/02/2022 N 444 « Sur la création du centre national génétique de ressources végétales »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202202080014>

Loi de la Fédération de Russie du 01/02/2022 N 82 « Interdiction d'exportation de nitrate d'ammonium »

<http://government.ru/docs/all/139145/>

Loi du 10/02/2022 N 142 « Certification des produits agroalimentaires sur les marchés étrangers »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202202140014?index=1&rangeSize=1>

Loi du 15/02/2022 N 178 « Sur l'enregistrement d'Etat des additifs alimentaires »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202202180051>

Loi du 28/01/2022 "Sur la nouvelle stratégie de développement de l'Ouzbékistan pour 2022-2026"

[УП-60-сон 28.01.2022. О Стратегии развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы \(lex.uz\)](http://lex.uz)

Projets de textes :

Projet d'amendements à la loi fédérale "Sur l'élevage des animaux de race"

[Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\)](http://regulation.gov.ru)

Projet de loi « Exigences relatives aux exploitations d'élevage et aux entreprises fournissant des services dans le domaine de l'élevage »

[Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\)](http://regulation.gov.ru)

Projet de loi sur une expérience d'étiquetage des boissons alcoolisées en Russie selon le système "Marque honnête" du 1er juin 2022 au 31 août 2023

[Нормативные правовые акты - Официальный сайт для размещения информации о подготовке нормативных правовых актов и результатах их обсуждения \(regulation.gov.ru\).](http://regulation.gov.ru)

Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Moscou à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Russie

Responsable de la publication : M. Laurent Charpin

Version du 04/03/2022

Rédigé par : Alexandre Martinez, Marie-Agnès Amos, Olessia Koulikova, Anna Andreeva et revu par : Alexandre Martinez

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Moscou (adresser les demandes à alexandre.martinez@dgtresor.gouv.fr)

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : alexandre.martinez@dgtresor.gouv.fr

Merci d'indiquer votre nom, prénom, activité/entreprise, fonction, coordonnées téléphoniques et mail.


**MINISTÈRE
 DE L'ÉCONOMIE,
 DES FINANCES
 ET DE LA RELANCE**
 Liberté
 Égalité
 Fraternité


**MINISTÈRE
 DE L'AGRICULTURE
 ET DE L'ALIMENTATION**
 Liberté
 Égalité
 Fraternité